

# ACTA COSOC

*SESIÓN N°11*  
*CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA*  
*SOCIEDAD CIVIL DE FREIRE*

2019

**SESIÓN N°11**  
**CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA**  
**SOCIEDAD CIVIL DE FREIRE**  
**2019**

En Freire, a 09 de Julio del año dos mil diez y nueve, siendo las 10:20 horas, en nombre de Dios, se da inicio a la Sesión del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Freire, en la sala del Concejo Municipal, presidida por la Sra. Mercedes Soto Chavarría, Vice Presidenta, con la asistencia de los señores (as) Consejeros (as) electos: José Paillacán Huircaman; Jose Jaramillo Paillán; Diego Huentecura Lienqueo; Dacely Faúndez Poblete; Ricardo Carvajal Paillacán; Sebastian Huenul; Patricia Pérez Ojeda; Juana Briones Muñoz; Angela Raín Torres; Juan Aranda Troncoso.-

**Ausentes:** Consejeros (as) Sra. Doralisa Jaramillo Calfin; Antonio Osses Aravena.

Actúa como Secretario y Ministro de Fe (S) don **Max Melgarejo Moncada**, en su calidad de Secretario Municipal Subrogante.

Secretaria de Actas Sra. **Regina Toledo M.**

**TABLA:**

- 1.- Aprobación Acta Sesión Anterior
- 2.- Temas Pendientes
- 3.- Cuenta del Presidente
- 4.- Correspondencia
- 5.- Audiencias Públicas
- 6.- Hora de incidentes (Temas Varios)

**SRA, VICE PRESIDENTA**

Da la bienvenida al Sr. Silvio Briones Encargado de la Oficina de Cultura, quien expondrá respecto al Programa de Cultura del Año para conocimiento de todo el Consejo y conocer las actividades y talleres que ellos realizan.

**SR. SILVIO BRIONES**

Expone que éste programa funciona desde que asumió el DR. JOSE BRAVO BURGOS, Alcalde de la Comuna de Freire y en ese tiempo funcionaban deporte y cultura juntos y desde entonces se separaron y hoy cada oficina funciona y tiene dedicación especial a las actividades que cada una realiza.

Se trabaja con presupuesto municipal pero también llegan aportes externos contando con fondos del FNDR y del Consejo de la Cultura hoy el Ministerio de Cultura, las Artes y Patrimonio, montos entre los M\$ 35.000 y M\$ 60.000 de pesos anuales. Con estos fondos se han podido consolidar el programa de

cultura y hoy tenemos alrededor de 20 talleres de: artesanía, música, folclore y otros, los que son atendidos por monitores, se les entrega el material de trabajo y los espacios físicos para su funcionamiento.

El Plan de Cultura quiere fortalecer las actividades culturales desde diferentes ámbitos, es decir 4 ejes importantes: rescate patrimonial, infraestructura, actividades culturales y rescate de los lugares paisajísticos o lugares naturales de la comuna.

**SRA. DACELY FAUNDEZ P.**

Consulta por las actividades propuestas para este año, en especial del primer semestre del año.

**SR. SILVIO BRIONES**

Responde que hay variadas actividades programadas pero algunas aún no tienen fecha de realización.

**SR. JOSE PAILLACAN**

Comenta que él ve que se están realizando muchas actividades artísticas, por eso pregunta si se podría difundir más la cultura mapuche.

**SR. SILVIO BRIONES**

Responde que se firmó un convenio que existe con la UFRO, contempla dos talleres:

1. Formación de dirigentes.
2. Talleres de Mapudungun

Siempre les pedimos a los monitores de los talleres culturales que tenemos, que el tema de la cosmovisión y cultura mapuches estén presentes en lo que ellos hacen.

**ALCALDE (S)**

El equipo de Cultura es grande y dn. Silvio Briones es quien está a la cabeza de este gran equipo, son numerosos los talleres y los monitores que trabajan en diferentes sectores de la comuna, ya sea con financiamiento municipal o a través de iniciativas o proyectos a los que se postulan.

Quiero hacerle una sugerencia, elaborar un documento que dé cuenta de todas las actividades culturales que se realizan durante el año, tipo una cuenta pública para dar a conocer todo lo que hace la oficina de cultura.

Se adjunta presentación realizada por el Encargado de Cultura Sr. Silvio Briones.

**SR. DIEGO HUENTECURA L.**

Opina lo importante que sería la difusión de las capacitaciones y talleres que se realizan, al él en particular le interesa algún curso de platería.

Deberían tener una base de datos con la información de todos los dirigentes de la comuna, para que reciban información sobre estos temas.

**SR. SILVIO BRIONES**

Se está realizando un taller en Allipén, ofrece hacerle llegar la información e informa además, de un curso de cestería en Quepe.

**SR. RICARDO CARVAJAL**

Expresa que bien que se realicen talleres y que se le de importancia a la música pero, la cultura debería dar a conocer a los cultores de la comuna ellos son los que deben dar a conocer nuestra cultura.

Pide que en todas las Expo que se realizan estén presentes todos los artesanos de la comuna.

**SR. SILVIO BRIONES**

Explica que, en estos momentos existen 6 talleres de artesanía.

**SR. JOSE JARAMILLO**

Solicita que consideren talleres en donde enseñen el trabajo en mimbre.

**SR. SEBASTIAN HUENUL M.**

Explica que fue él, quien solicito la presencia del encargado de cultura porque quería profundizar un poco más en el trabajo que realizan y las actividades que se llevan a cabo en la comuna.

Destaca algo sobre la difusión del conocimiento mapuche per se, es decir, existe algún plan o programa en el año sobre la difusión de la lengua mapuche pero, hay otro componente fundamental y que aporta identidad y que siempre lo he hecho ver y es la identidad de lo que es esta comuna mayoritariamente rural, principalmente con habitantes mapuches.

Freire, es un pueblo más, no le sacamos provecho, a ese gran potencial que tiene esta comuna.

Consulta, existe hoy capacitaciones, talleres o cursos donde se destaque la identidad de los mapuches o relacionados con el conocimiento mapuche?, hay algo de esto dentro del programa de cultura?

**SR. SILVIO BRIONES**

Responde, que no existe nada tan específico pero, si se ve en el contexto de uno de los ejes del plan municipal de cultura, que es el rescate patrimonial allí está y todos los talleres apuntan a eso.

Hay una correlación de diferentes actividades que apuntan al pueblo mapuche, ej. cursos de platería mapuche y otras diferentes actividades, como festivales donde se ha considerado la danza mapuche.

No existe en este momento nada tan específico como lo que consultas, nada que se dedique por ej., a rescatar el mapudungun, la cosmovisión, la interculturalidad.

Lo que no quita que el próximo año esto se pueda enriquecer, hablando con alguna universidad y hacer alguna gestión.

**SR. SEBASTIAN HUENUL M.**

Qué es lo más atractivo de nuestro pueblo, la orfebrería, la platería, la comida, la artesanía, la lengua, todo eso es superficial, lo que realmente representa la cultura mapuche, todas las culturas tienen algo similar pero, el mapuche tiene algo más que eso y tiene que ver con la espiritualidad de su pueblo.

La semana pasada hubo un taller y lamentablemente el Sr. Alcalde no asistió, se trataba del protocolo mapuche, lamentablemente había muy pocos dirigentes mapuches presentes, al igual que funcionarios municipales.

Quiero ayudar y ser parte de la solución a lo que nos falta, comunicarse más con los dirigentes.

Para terminar, quiero decir que lo que paso en el We tripantu, en años anteriores se hacían grandes actividades con machis, éste año no se hizo nada en Freire, agrega estar disponible para apoyar y no solo para criticar.

**SR. SILVIO BRIONES**

Desde el eje del patrimonio sacar 1 eje para el tema mapuche, buscaremos las instancias necesarias.

*Se adjunta copia de la presentación, que pasa a ser parte de la presente acta.*

**1. Aprobación Acta de la Sesión anterior.**

**SRA. VICEPRESIDENTA**

Somete a votación la aprobación del Acta de la Sesión N° 09, la que se aprueba por unanimidad y sin observaciones.

**2.- Temas Pendientes.**

Los consejeros deben pronunciarse sobre la Cuenta Pública 2018.

**3.- Cuenta del Presidente**

No hay.

**4.- Correspondencia.**

**SR. ADMINISTRADOR**

Lee invitación para el Cosoc, se trata de una Capacitación para 2 representantes del Consejo, relacionado con el funcionamiento de los Cosoc en diferentes comunas.

Asistirá la Sra. Mercedes Soto Ch., Vice Presidenta del Cosoc y el Sr. Sebastian Huenul

**5.- Audiencias Públicas**

No hay.

**6.- Hora de incidentes (Temas Varios)**

**SR. JOSE JARAMILLO P.**

Hace sentir su molestia una vez más por el camino en mal estado en su sector y está cubierto por maleza, lo que lo hace muy estrecho, el Alcalde quedo de hacerse cargo.

**SRA. ANGELA RAIN T.**

Solicita le informen la fecha del FONDEVE II.

Trae además una solicitud del APR de Martínez de Rozas, sobre reparaición de camino en mal estado.

**SR. ADMINISTRADOR**

Ese camino está enrolado por Vialidad.

**SRA. ANGELA RAIN T.**

Este es un camino que va desde la laguna a la copa de agua.

**SR. ADMINISTRADOR**

Informa que Vialidad pasará la moto hoy en Martínez de Rozas y luego Folilco y Quetroco, que están enrolados por Vialidad.

El que va de la laguna a la copa de agua, el municipio pasará la moto.

**SRA. ANGELA RAIN T.**

Desde el año pasado estamos pidiendo un funcionario de Vialidad que venga al municipio a una reunión y aún no se ha logrado esa reunión.

Pide que se les dé respuesta a todas sus peticiones.

Solicita ponerle iluminación a una cancha de fútbol del sector, una luminaria en la entrada.

**SR. ADMINISTRADOR**

Es más factible lograr otros adelantos que se podrían estudiar.

No hay disponibilidad por ahora pensar en iluminación, no podemos hacer un compromiso, sería muy irresponsable.

**SR. RICARDO CARVAJAL P.**

Informa que conversó con Miguel Ramirez sobre los arreglos que se están haciendo en Freire, los accesos en las esquinas no cumplen con los estándares.

Las rampas para las sillas de ruedas no tienen la altura que se requiere, se habló con la DOM pero no sabemos si supervisan las obras o no. Quien fiscaliza?

**SR. ADMINISTRADOR**

Le da la razón, pero explica que quién tiene la responsabilidad de supervisar, el ITO en este caso es el SERVIU.

Se pidió la salida del ITO anterior y el actual lleva recién una semana.

Todas esas situaciones deberán quedar subsanadas, el Alcalde tiene una reunión pendiente con el inspector técnico de la obra.

El DOM ayuda con advertir algunas anomalías.

**SR. RICARDO CARVAJAL P.**

Espera que esa reunión se realice a la brevedad.

Nos ha costado mucho lograr estos arreglos, pero hoy la empresa ha dejado los trabajos muy mal ejecutados.

**SR. ADMINISTRADOR**

Este es un proyecto de intervención urbana, que ha traído múltiples inconvenientes, para nosotros es prioritario que esto sea superado y subsanados todos los problemas.

**SRA, DACELY FAUNDEZ P.**

Insiste por el tema de una capacitación que está pendiente, de Enero del 2018, agrega que no le interesa que se haga fuera de acá, lo que sí le importa es que se realice.

**SR. ADMINISTRADOR**

La próxima sesión deberá ya estar lista la propuesta y la fecha para la capacitación y el organismo capacitador.

**SRA, DACELY FAUNDEZ P.**

Sabemos que hay un anteproyecto de la doble vía Freire-Villarrica y será con TAG, como Santiago.

Nos hemos reunido con dirigentes de Villarrica y Pucón y Freire está como abandonado, en estos temas.

Por qué no se ensancha la vía solamente y no se instalen estos peajes.

El comercio de Freire se verá afectado y los emprendimientos que hay camino a Villarrica se van a perder.

Hay toda una problemática que no se ha tomado en cuenta.

**SR. ADMINISTRADOR**

Solicita que éste consejo tome un acuerdo para que Secpla, a través de la Sra. Sandra Quezada M., exponga sobre el tema.

1. Sobre la doble vía.

2. Recuperación de la Avda. Schleyer.

El Alcalde se opone totalmente a que dentro de nuestra comuna existan más peajes.

**SRA. DACELY FAUNDEZ P.**

Solicita se vea este tema en una sesión extraordinaria.

**SRA. VICE PRESIDENTA**

Solicita un acuerdo para realizar una sesión extraordinaria para el 13 de Agosto del presente a las 10:00 hrs., para que la Arquitecto de Secpla Sra. Sandra Quezasa M., exponga sobre este ante proyecto de la doble vía FREIRE-VILLARRICA PUCON.

**SR. JUAN ARANDA T.**

Agradece arreglos de algunos caminos vecinales de Los Castaños. La gente del sector solicita limpieza de los caminos y realizar alguna gestión con CONAF.

Se refiere a la tenencia responsable de mascotas, en Radal no se respeta ya que anda mucho perro en la calle que tienen dueños que no se responsabilizan de ellos.

Solicita alguna forma de fiscalización.

**SR. ADMINISTRADOR**

A través de la junta de vecinos, convenir una charla con quien corresponda para ver los alcances de la ley y la responsabilidad que tienen los dueños de esas mascotas y se puede invitar a Carabineros.

Pide disculpas ya que en la sesión anterior, hizo una petición sobre un tema que era muy personal y no correspondía.

**SR. JUAN ARANDA T.**

Reitera el problema con las veredas de Radal. (están en muy mal estado)

La calle Esmeralda saliendo hacia Cahuinpangue, (al parecer le corresponde a Vialidad), está en mal estado, en una curva donde se ingresa hacia el pueblo hay hoyos muy grandes, hay riesgos de accidentes. Espera se considere algún arreglo.

El camino que va de Radal hacia Huichahue, por lo que él sabe se harían trabajos de mejoramiento allí, la Junta de Vecinos Los castaños trabajamos conjuntamente con Cahuinpangue, aunque ellos luego tomaron otro rumbo, quisieron saltarse muchos procesos. En estos momentos la gente de Los Castaños siente que están quedando fuera, cuando nosotros siempre hemos tenido algo que decir respecto a ese camino. Solicitamos mayor información respecto a lo que se está haciendo y se considere la opinión de los vecinos que hacen uso de ese camino. Los arreglos de ese camino tienen mucha importancia para las personas que lo usan.

**SR. ADMINISTRADOR**

Se firmó el proyecto de diseño de esa ruta, se ha solicitado a la funcionaria de Participación Ciudadana del MOP Srta. Carolina Ancao, para que se contacten con los dirigentes de la junta de vecinos de los castaños y les informen al respecto.

**SR. JUAN ARANDA T.**

Solicita limpieza de caminos.

Expone situación de riesgo que reviste la cantidad de perros que están en la vía pública. Solicita alguna forma de fiscalizar.

**SR. ADMINISTRADOR**

Sugiere que a través de la junta de vecinos se puede coordinar algunas charlas y explicar los alcances de la ley sobre tenencia responsable de mascotas.



**SR. JUAN ARANDA T.**

La veterinaria está atendiendo en un salón municipal, el problema es cuando llueve, el acceso se llena de agua, solicita una camionada de material para salvar esta situación.

La plazoleta que se está construyendo en la calle Montt, frente al estadio, los vecinos solicitan la extensión de la vereda desde esa plazoleta hacia la esquina con calle Condell.

**SR. ADMINISTRADOR**

No es posible, porque el proyecto convenido está proyectado así, así están los términos de referencia, sin considerar lo que ustedes solicitan.

Pero, lo que sí es posible, abordarlo con una nueva iniciativa, un nuevo proyecto con financiamiento externo o con fondos municipales.

**SR. DIEGO HUENTECURA L.**

Vuelve a insistir por problemas de caminos, ha solicitado la maquina desbrozadora al igual que otras comunidades que esperan lo mismo.

Expone la situación de la auxiliar de la posta, contratada por el Sence y no le han renovado en contrato.

**SR. DIEGO HUENTECURA L.**

No hay respuesta a los requerimientos que hacemos aquí, solicita se les informe.

Le recuerda al Sr. Alcalde sobre ofrecimiento de devolución de pasajes a los miembros de éste Cosoc.

Agradece al Sr. Administrador por toda la ayuda entregada por el fallecimiento de un abuelito del sector.

**SRA. PATRICIA PEREZ O.**

Informa que ya no es presidenta de su junta de vecinos en Quepe.

Solicita apoyo, en la limpieza del bandejón camino al cementerio, que está lleno de basura y maleza.

**SR. ADMINISTRADOR**

Responde que esa ruta corresponde al Serviu, según la DOM dice que ese es un canal de drenaje de la carretera, evita que esta se inunde. Le sugiere ver este tema con Secpla.

**SRA. PATRICIA PEREZ O.**

El otro problema que tienen es con el acceso a la Villa Esperanza, es algo que hace tiempo estamos pidiendo y no encontramos solución. La gente ya está cansada con este asunto. Hay alguna respuesta a este problema que aqueja a nuestra gente.

El sábado llegó allá un político en compañía de un concejal y ellos dijeron que el municipio no tenía la voluntad de hacer las gestiones.

#### **SR. ADMINISTRADOR**

Lo que ellos no saben, es que esa es una servidumbre indígena. Yo le pediría una explicación a los políticos de entonces que tomaron la decisión de construir allí una población satélite sin pensar en la conectividad necesaria, pero no hicieron el trámite completo de tener a nombre del estado o de la propia villa esa franja. Usted tiene claro que los propietarios de esa franja no están dispuestos a vender.

#### **SRA. PATRICIA PEREZ O.**

El presidente de la Humberto Toro, me ha solicitado exponer sobre, camino que sube hacia la población que está en muy mal estado.

La presidenta de la junta de vecinos Villa la esperanza dice que desde Mayo que está solicitando ripio y aún no pasa nada.

La nueva junta de vecinos se reunió con el Alcalde y se habló sobre una multicancha y él se comprometió a dar solución a eso. Se acordó otra reunión el día a las para que él pueda asistir.

#### **SR. JOSE PAILLACAN H.**

Habla sobre mal estado del camino, solicite fecha y plazo en que esto será solucionado.

Consulta, están instalando postes a orillas del camino y por ello están cortando los árboles y por ende los cercos se caen, la obra que está ejecutando los trabajos responderá por esto?

Agradece la presencia del Encargado de cultura y como el peñi habló de cosmo visión y mucho se habla sobre esto pero, no se tiene mucha idea de que se trata, por esa razón pide que la próxima reunión se comience a exponer desde derecha a izquierda.

#### **SR. SEBASTIAN HUENUL M.**

La actividad a que hizo mención anteriormente el peñi Melinao, We tripantu y que estaba enfocada a los funcionarios municipales y se perdieron esa valiosa oportunidad.

Es muy importante que ellos puedan participar, pregunta si existe la disposición del jefe máximo o no pero, sería muy bueno verlos en una jornada de capacitación en esa área.

Hace tiempo el alcalde quedo de entregarnos una especie de credencial para que la atención fuera más expedita y oportuna, creo que no es el camino.

La gran mayoría de los funcionarios públicos son buenos, sienten la vocación de servicio, pero no puede ser solo eso y a eso apunto, cuando digo que falta identidad, el trato hacia las personas debe ser distinta y en esta comuna especialmente debiera notarse mucho más.

En el pasado les he reclamado por las señaléticas, por los edificios públicos que en ninguna parte dice alusión a que esta comuna es en su mayoría indígena.

Lo que quiero destacar que ese día llegó muy poca gente, no sé si hubo mala convocatoria o que pasó pero, lamentablemente se perdió esa gran oportunidad y la sensación de las personas que asistieron fue de mucha molestia con la primera autoridad comuna, con el administrador y con el resto de los

funcionarios públicos que solo fueron 3 y se retiraron de la actividad y el orador era muy didáctico para exponer.

Sugiere que en el futuro se realice nuevamente una actividad de este tipo, que permita mejorar el trato con nuestra gente mapuche.

Quiere destacar lo que hace el concejal Colihuil, que publica partes de sus intervenciones y de las sesiones en las redes sociales. Es muy bueno lo que hace y cree que es fundamental que se le informe a la ciudadanía de lo que hacen.

Consulta por los recursos que tiene el Cosoc, para operar durante el año. Ha una capacitación pendiente de la cual ha hecho hincapié muchas veces la Sra. Dacely en otras sesiones y concuerdo con ella que los compromisos se tienen que cumplir y en nuestra cultura los compromisos son ley.

Yo prefiero la capacitación aunque sea aquí mismo y no necesariamente fuera de acá.

Agradece las gestiones que se han hecho con respecto a peticiones que ha realizado y a las cuales les he hecho seguimiento el mismo y le han cumplido.

Arreglos de caminos igual se le han cumplido.

Comenta sobre las expropiaciones de terrenos en el mundo mapuche, estas siempre preocupan y causan una tristeza y son dolorosas independiente de los millones que se paguen por ellas.

#### **SRA. MERCEDES SOTO CH.**

Le recuerda al Alcalde un compromiso del cambio de un paradero y que lo pusieron donde nadie lo usa, la gente está muy molesta. (cruce Márquez).

Agradece las gestiones de ayuda, hacia un vecino que estaba en malas condiciones de vida.

Solicita se tome acuerdo, respecto a que se le dé respuesta por escrito o no, sobre las peticiones que los consejeros hacen, de una sesión a otra.

#### **VOTACION:**

JOSE PAILLACAN HUIRCAMAN	APRUEBO
JOSE JARAMILLO PAILLAN	APRUEBO
JUANA BRIONES MUÑOZ	APRUEBO
DIEGO HUENTECURA LIENQUEO	APRUEBO
DACELY FAUNDEZ POBLETE	APRUEBO
RICARDO CARVAJAL PAILLACAN	APRUEBO
PATRICIA PEREZ OJEDA	APRUEBO
JUAN ARANDA TRONCOSO	APRUEBO
ANGELA RAIN TORRES	APRUEBO
DIEGO HUENTECURA LIENQUEO	APRUEBO


**ACUERDO N° 02:** Se aprueba por unanimidad de los Sres. (as) Consejeros (as) y el voto a favor de su Vice Presenta, que se les dé respuesta a las peticiones que hacen los consejeros en estas sesiones.

SR. RICARDO CARVAJAL P.


Reitera que se respeten el horario de inicio de las sesiones y el tiempo que tiene cada consejero para exponer sus peticiones.

Se cierra la sesión a las 13:30 hrs.-



  
MAX MELGAREJO MONCADA  
SECRETARIO MUNICIPAL  
MINISTRO DE FE (S)



  
MERCEDES SOTO CHAVARRIA  
VICE PRESIDENTA DEL COSOC  
COMUNA DE FREIRE